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Diverse
Approaches
to Economics
国際的・地域的なアプローチで、
課題発見、課題解決
国際的・地域的な多様性を理解し課題の発見と解決に努める人間育成が経済学部の目標

です。実践的な力を身につけるために、理論を学ぶ一方で、現地を訪れて学ぶフィールド

ワークへの取り組みを重視。テーマの範囲は広く、企業経営から国際経済や貧困、財政、

税制など、多岐にわたり、興味のある分野を学生が深く学べることを特徴としています。
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学科の枠を超えて
学修可能

国際経済学科
コミュニケーション能力を駆使して
世界の人々と協力しながら
問題解決を図れる人材へ

国際経済プログラム
開発経済プログラム
経済史プログラム

現代経済学科
客観的なデータ分析能力と計画立案に
基づいて、具体的な問題解決策を
提示できる人材へ

経済理論プログラム
産業経済プログラム
応用政策プログラム
経済データサイエンスプログラム
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今井 愛梨さん

国際経済学科 3 年生
（京都府立城南菱創高等学校 出身）

経済史プログラム

開発経済プログラム

国際経済プログラム

Working with the 
World to Solve 
Problems

世界の人々と協働して
問題解決を図れる人材をめざして

「 国際経済 」「 開発経済 」「 経済史 」の

3 つのプログラムを柱とし、

ゼミナール・キャリア形成科目を学修。

世界経済の実情に目を向け、

世界中の人々と協働しながら問題解決を

図れる人材の育成をめざします。
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南條 希空さん

国際経済学科 3 年生
（ 滋賀県 近江高等学校 出身 ）

瀧澤 妃乃さん

国際経済学科 3 年生
（ 奈良県立奈良北高等学校 出身 ）

Working with the 
World to Solve 
Problems

国際経済プログラムについて

南條：このプログラムでは、世界における経

済の動きを学び、ビジネス、経済といった複

数の視点から国際経済をとらえていきます。

国家間取引に必須の為替の仕組み、海外進

出した日本企業の現状、諸外国の経済など、

さまざまな選択肢があるなかで、私が特に

興味を覚えたのは「 中国経済論 」です。

この授業では、中国強大化の様子とそこに

至るまでの背景、強大化による国民生活の

変化について掘り下げ、中国政府が推し進

めた政策によって国民の暮らしがどのよう

に変化したのかを明らかにしていきます。

私が注目したのは、所得格差と土地の買い

上げ問題です。毛沢東が唱えた「 共同富裕 」

に基づく習近平の政策は、確かに社会全体

の所得を上げ、貧困率も大幅に低下させま

した。しかし、今なお都市部と農村部の格差

は縮まらないのが現状です。土地の買い上

げも地方政府が生み出した新たな問題であ

り、不当な価格で買い上げ不要な工事を行

うといった財政運営の結果、借金は肥大化

しています。これらは決して中国内だけの

話ではなく、隣国の私たちにも起こりうる

社会問題なのです。

開発経済プログラムについて

瀧澤：このプログラムでは、昨今問題視され

ている地域格差などの社会問題を学び、解決

に有効な政策や地域を自立へ導く方法を考

察します。私たちが取り上げたのは、沖縄の

米軍基地に関する諸問題です。基地問題に言

及する場合、日米両国の関係性もあって一

概に解決策を講じることはできません。しか

し、米軍基地が沖縄の内発的発展の足かせと

なっている現実がある以上、地域住民の悩み

に耳を傾け、思いに寄り添いながら、双方が

納得できる施策を打ち出す必要があるので

はないでしょうか。歴史的な背景から基地を

置かざるを得なかった沖縄の問題を、基地撤

退を含めたさまざまな角度から考察すると

同時に、日本随一の観光地である沖縄の観光

産業をさらに活性化させる方法についても

検討することが重要だと考えます。

経済史プログラムについて

今井：経済史は、さまざまな経済社会が歴史

上どのように発展してきたかを研究する学

問です。私はこのプログラムを通じて、経済

学的に起こった事象を高校時代に習った日

本史や世界史の出来事にからめながら学び

を深めています。経済史に関する基本的な知

識を確実に身につけながら、歴史的な事件を

裏で支えた経済活動やその後の歴史につい

ても理解を深めていけるのが授業のポイン

トです。おおまかな歴史の流れを把握してお

く必要はありますが、経済と歴史のつながり

を知るにつれ、経済活動を助ける政策や方法

の有用性を実感できます。目の前にある情報

だけにとらわれることなく、どのような事象

でも過去のデータと照らし合わせて冷静に

判断する能力も身につきました。

学生の私たちにできることを考える

南條：社会問題にどのように対処するかを考

えたとき、その背景と原因を知らなければな

りません。偏りのない正確な情報を入手する

ことが解決への近道となるはずです。この授

業をとおして身につけた、包括的に結果を

とらえる手法に基づき、情報が氾濫している

現代社会でも情報を公正に判断できる力を

養っていきたいと考えています。

また、中国をはじめとする他国の経済発展の

様子を学ぶなかで、それぞれが抱える問題と

その解決策についても理解しました。もし私

たちが同じような事態に陥ったとしても、近

似したその問題の背景や原因を知っていれ

ば、回避できるかも知れません。今回のプロ

グラムで、社会の幸福について考える機会が

増え、視野も格段に広がりました。日本・外

国・世界というそれぞれのくくりで物事をと

らえられるようになったので、今後は国内の

社会問題にも鋭い目を向け、社会の発展を模

索する起点になれればと思います。

瀧澤：実際に沖縄を訪ねて現地の経済と関

わっている方からリアルなお話を聞き、自分

なりに導き出したアイデアを提供したこと

は大きな自信となっています。地域経済論の

座学で学んだ基地問題や米軍機の騒音問題

を、自分ごととして理解できたのも貴重な経

験でした。先に理論を学び、それを自分の目

で確かめるこの学修の流れにより、とても効

果的に思考を深められたと実感しています。

楽しい観光地というイメージの強い沖縄や

太平洋諸国も、新型コロナの影響で観光に

よる収入が途絶え、大変な思いをしたといい

ます。一般的には知られていない、地域の内

情や諸問題を知り、学生の私たちならどう考

えるか、アプローチ方法を検討した実践的な

学びは、社会に出たあとも、大きなアドバン

テージになると信じています。

今井：私たちも体験したコロナパンデミック

のような事態がなくなることはないでしょ

う。今後どのような非常事態や大災害が起

こったとしても、人が生きていく以上、経済

活動をやめるわけにはいきません。さまざま

な時代や場所で実際に行われてきた、経済活

動を助ける政策や方法を知っておくことは、

想定外の出来事に直面した際の備えとなる

はずです。過去の例から現状に適したものを

模したり、そこにヒントを得て時代にあわせ

た新たな施策を検討したりすることで、ピン

チを切り抜けられるかも知れません。歴史的

な観点から見た経済活動を深く理解し、将来

に活かしていきたいと思います。
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経済・数理モデルで
社会の本質を解明する
机上の学びを実践につなげるには、現実の問題に対して知識を応用するのが有効です。

経済・数理の理論を体系的に理解することで、問題の本質を見抜く洞察力、課題解決力を養います。

経済理論プログラム

橋口 堅さん

国際経済学科 3 年生
（ 宮城県 東北高等学校 出身 ）

社会が直面する複雑な課題
「 ゲーム理論 」が打開の一手に

授業では、世の中のさまざまな問題を「 ゲーム理論 」を用いて理論的に

分析します。共犯を犯した二人の囚人が、重い刑罰から免れようと自

白と黙秘の間でせめぎ合う「 囚人のジレンマ 」は、ゲーム理論の代表的

なモデルです。この理論を現実の社会課題に応用すれば、思わぬ解決

の糸口を見出せるのではないでしょうか。例えば地球温暖化は、環境

の保全よりも自国の経済発展を優先するために、温室効果ガスを大量

排出する国によって引き起こされているとします。これにゲーム理論

を当てはめれば、経済を発展させないことによるメリットの提示、温

室効果ガスを排出しない方法で経済発展できる制度・体制の整備が有

効な解決策と考えられます。これは極端な例ではあるものの、私は講

義を通じて、ゲーム理論に基づいたアプローチは、現代社会の課題解

決に有効な手法だと感じました。物事の発端や本質をとらえる姿勢、

合理的な思考力も身につきました。

村 美咲さん

現代経済学科 2 年生
（ 滋賀県立守山高等学校 出身 ）

「 ゲーム理論 」の視点に立ち
現代社会に潜む駆け引きを見抜く

「 ゲーム理論 」とは、相手との駆け引きのなかで意思決定を行う状況を、

数理モデルを用いて分析する理論です。経済理論プログラムではゲー

ム理論を使って、身近な経済・社会現象を数理的に分析する力を身に

つけます。ゲーム理論の視点で身近な物事を見ると、そこに秘められ

た戦略性に気づくことができます。例えば、家電量販店の「 他店より 1

円でも高ければお申しつけください 」という広告は、価格競争を巧妙

に回避していると解釈できます。また、ゲーム理論を応用することで、

腎移植問題や待機児童問題、クジラやウナギといった海産物の乱獲な

ど、解決困難な社会課題に打開策を打ち出すこともできます。一見経

済と無関係に思える問題にもアプローチできると知り、社会への関心、

課題解決意識が高まったと感じています。普段の生活でも、ゲーム理

論の考え方から身の回りの「 駆け引き 」の状況を探すようになり、学び

を日常に落とし込めたと実感しています。
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企業や産業が抱える
経済的問題の解決に挑む
社会における経済活動の実態を知るには、現場に密着した調査や情報収拾が欠かせません。

企業や産業が内包する問題の分析、現場へのフィールドワークを行うことで

課題解決に必要となる多面的な思考、実践力を育みます。

産業経済プログラム

「 不易流行 」の精神に触れ
現代社会を生き抜くヒントを得る

京都の老舗旅館「 柊家旅館 」の魅力・課題を分析するプロジェクト型授

業に取り組みました。私たちが行ったのは、柊家旅館やその周辺環境の

調査と、その内容を一冊の書籍にするための原稿作成です。調査を進め

るなかで感じたのは、柊家旅館が老舗として歩んできた道のりの険し

さ、伝統を未来に継承していく難しさでした。時代の経過は旅館の文化

的価値を高める一方で、京都の景観や人々の生活様式を変えていきま

す。昔と変わらぬ姿を留めたまま後世に受け継がれていくには、時代に

応じて変化し、新しい価値観と共存していくことが大切なのだと学び

ました。そしてそれは、自分の人生を豊かにするうえでも指針となる学

びではないでしょうか。私は取材前には情報の下調べや質問事項の整

理を入念に行い、原稿制作にあたっては内容の正確さや読みやすさを

考慮して執筆しました。自らの役割に対する責任感、ご協力くださる人

への配慮など、社会でも役立つ力が大いに身についたと感じています。

老舗旅館の魅力を体感し
文化継承への当事者意識を醸成

「 地域産業活性化プロジェクト 」の授業では創業 200 年超の旅館「 柊家

旅館 」とのコラボ授業を通じて、老舗旅館や地域社会が抱える課題の

分析・解決をめざします。調査内容を書籍化・販売するのを最終目標に、

文献調査やフィールドワーク、旅館の取引先への取材も行いました。

旅館や畳商店、花屋などへのインタビューのなかで直面したのは、伝

統文化の担い手の縮小・高齢化、深刻な後継者問題でした。その一方で

私たちは、実際に旅館に宿泊させていただき、旅館に置かれた調度品、

旅館そのものの文化的価値の高さを身をもって感じました。自分の目

で見て、手で触れる大切さを痛感するとともに、伝統を継承していく

ことへの当事者意識が芽生えました。伝統文化の魅力を若い視点でと

らえ、同世代に発信して、認知度や文化継承の意識を高めていく。これ

が今の私たちにできることであり、文化の衰退や担い手不足といった、

社会課題の解決につながるのではないかとの気づきを得られました。

平野 さとさん

現代経済学科 3 年生
（ 鳥取県立倉吉東高等学校 出身 ）

安藤 大晟さん

現代経済学科 2 年生
（大阪府 早稲田摂陵高等学校 出身）
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応用政策プログラム

中村 和磨さん

現代経済学科 3 年生
（ 奈良県立桜井高等学校 出身 ）

太田 早紀さん

現代経済学科 3 年生
（ 京都府立東宇治高等学校 出身 ）

社会課題の解決に
有効な政策を考える
社会の課題は複雑さを増しており、その解決は一筋縄ではいきません。

公共、環境など多様な観点から経済・社会をとらえ、政策を立案・提案する力を養います。

当事者意識の醸成が
環境問題の解決の一助に

応用政策プログラムでは、さまざまな視点から社会問題を考え、どの

ような政策をもって解決できるかについて考察します。本プログラム

の一つである「 環境経済学 」では、温暖化問題や産業公害、排出量取引

制度について学修しました。不法投棄といったごみ問題は、私たちに

とって最も身近な環境問題であるとともに、深刻な社会課題であると

考えます。大気や水が汚染されれば、私たちの人体や暮らしにも悪影

響が及ぶことは容易に想像がつきます。それにもかかわらずなかなか

解決に至らないのは、人々が環境問題について考えたり学んだりする

機会が乏しく、自分ごととしてとらえにくい現状があるからではない

でしょうか。正直なところ、私はこれまでごみ問題を特別に意識した

ことはありませんでした。しかし、授業をとおして環境問題への意識

が高まったことで、分別を率先して行うなど、自分の行動が明確に変

化したと感じています。

経済学の知識を駆使して
地球規模の課題にアプローチする

ごみや公害などの身近なものから地球規模のものまで、環境問題は多

岐にわたります。それらは私たちの生活、すなわち人間の経済活動に

よって生じたものです。「 環境経済学 」では、多種多様な環境問題を経

済学的な視点からとらえ、その解決策を模索します。市場の動向を示

すグラフを環境問題と紐づけることで、経済と環境の密接な関わりに

ついて理解を深めつつ、現実社会で施行されている政策、そのメリッ

ト・デメリットについても知ることができます。私はこの授業を通じ

て、現状を知ることが社会課題解決の第一歩になるのだと実感しまし

た。講義を受けるたびに知識が増え、環境問題に対する当事者意識も

高まっていきました。「 持続可能な社会 」の実現には、企業や政府のみ

ならず、私たち個人もできることを見つけ、行動に移さなければなり

ません。現実で起こっている課題を真正面から見つめ、豊かな社会を

めざしていきたいと思います。
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経済データサイエンスプログラム

草野 莉緒奈さん

現代経済学科 3 年生
（ 滋賀県立東大津高等学校 出身 ）

杉本 拓海さん

現代経済学科 4 年生
（ 滋賀県立米原高等学校 出身 ）

現代社会で求められる
真のデジタル人材へ
ビッグデータ時代を迎えつつある今、デジタル人材の需要が急速に高まっています。

「 統計学 」「 計量経済学 」「 データサイエンス 」をはじめとする、情報科学を網羅した体系的なカリキュラムで

社会課題の解決に応用できるデータサイエンスの基礎を養います。

社会課題の解決に直結する
データ分析のスキルを修得

経済データサイエンスプログラムは、統計学の視点からビッグデータ

の活用方法を学ぶ「 統計学 」、統計的手法を用いて経済理論の検証や政

策評価を行う「 計量経済学 」などの授業で構成されています。データ分

析の能力を向上させることで、現実で起こっている問題に対して説得

力のある改善策を考案したり、分析結果と既存の情報を組み合わせて、

これまでにない解決策を導き出したりなど、さまざまな社会の課題に

アプローチできるようになります。プログラムの学びが活かされたと

感じたのは、私がゼミで「 教員数の減少 」について研究したときです。

調査のため先生方にアンケートを実施し、その結果をデータとして分

析するうえで最も適切な手法を選ぶのに、講義で得た知識が大いに役

立ちました。物事を判断するのに、データ分析で得られた情報を活用

するようになり、確かな情報リテラシー、客観的に考える力が身につ

いたと、自分でも成長を感じています。

情報化社会を牽引する
デジタル人材の素養を磨く

データサイエンスの授業では、データ分析の手法を学びます。実際の百

貨店の売上データや株価データをもとに時系列データを分析したり、

それらをプログラミング言語「 Python 」で図示したり、手本に沿って

コードを書いてプログラミング技術を身につけたりしながら、データサ

イエンスの基礎を固めつつ応用問題にも取り組みます。世の中にはさ

まざまなデータが溢れており、それらを扱う技術を備えた人材が強く

求められています。社会の要請に応え、デジタル人材として活躍してい

くためには、教科書にある公式や手法の修得はもちろん、それらを生き

たデータに応用する実践力が必要でしょう。基礎知識をインプットし、

実データへのアウトプットを繰り返し行ったことで、社会を担うデジ

タル人材の素地が養われたと感じています。本プログラムを通じて獲

得したデータ分析・作図のスキル、プログラミング能力は、今後ますま

す発展する現代社会において強力な武器となるに違いありません。
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2
1 年生の少人数授業である「 入門演習 」「 基礎演習 I 」には、教員と
1 年生の間に立ち、1 年生を支援する上級生「 ピア・サポーター」
が配置されます。ピア・サポーターは、1 年生にとっては、初め
てのことばかりで不安な大学生活を少しでも和らげてくれる心
強い味方です。経済学部独自の制度であるピア・サポーター制度
のもと、授業は教員、ピア・サポーター、1 年生の三者でつくり
あげられ、アクティブ・ラーニングが積極的に推進・深化されて
いきます。

先輩が 1 年生にアドバイス
授業内ピア・サポーター制度1

経済学部では入学から卒業までの 4 年間を通じて、少人数の演習
科目を開講しています。すべての学生は、演習が始まる 2 年生後
期までに、「 入門演習 」「 基礎演習Ⅰ 」「 基礎演習Ⅱ 」という科目を
通じて、大学での学修の基本となる 5 つの技法（ 聴く・読む・調べ
る・書く・伝える ）を集中的に修得します。「 学修ガイド 」という、
全員共通の教材、文章課題などの機会を活用し、学びを深めてい
きます。キャリア教育も演習科目のなかでスタートし、学びのス
キルが将来設計と関わることも理解していきます。

充実した初年次教育

 Hot Topics
経済学部の取り組み

参加型の新入生サポート

地域産業活性化プロジェクト

経済学部では、受講生が主体的に考え行動する実践型の授業に力を入れ
ています。京都府および「 京都老舗の会 」の協力を得て実施している科
目「 地域産業活性化プロジェクトⅠ（ 京の老舗と不易流行 ）」は、文献研
究、講義、フィールドワーク（ 現場調査 ）などを通じて、100 年以上続く

「 老舗 」の本質を理解するとともに、その課題を発見し、具体的な対応

策を提示することを目的としています。2023 年度は、川端康成、チャッ
プリンなどに愛された京都の三大老舗旅館の一つ「 柊家 」とのコラボ授
業を実施し、現地訪問や関係者へのインタビューを通じて、柊家の魅力
を分析しました。これらの活動成果を整理し、2024 年夏頃に書籍とし
て市販する予定です。

3 京都の老舗旅館「 柊家 」×「 龍谷大学 」のコラボ授業を実施
200 年を超える老舗旅館の魅力や課題について、徹底的に学ぶ

フィールドワーク（現場調査） 柊家旅館の女将と 柊家旅館の外観
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実践的で主体的な学びのサポート

4
グアム大学を拠点に、英語と島の経済・歴史・自然を学ぶことができる、経済学部独自の短期研修制度です（ 全学年対象 ）。楽しみながら英語を身に
つけるだけでなく、島の観光業の現場で “ 生きた経済 ” を学び、フィールドワークをとおして島の歴史や自然に親しみます。カリキュラムに参加し
てくれるグアム大学の学生とも、多くの場面で交流を深めることができます。

体験をとおして英語や経済に親しむ
海外フィールド研修

小林 姫樺さん
1 年生

（ 大阪府 桃山学院高等学校 出身 ）

事前学習をして現地で調査するテーマを決
め、研修では日本国総領事館、グアム観光局
を訪問し、グアムの歴史や文化、経済などの
話を聞きました。また、グアム大学の学生と
交流し、英語力やコミュニケーション力が
高まりました。この研修は、大学生活での非
常に大きな経験です。

海外の魅力を知り、楽しみながら
英語と経済を学ぶ海外フィールド研修

鈴木 偉人さん
国際経済学科 4 年生

（ 京都府 龍谷大学付属平安高等学校 出身 ）

経済学部にはTOEICの受験料の全額補助制
度があるのでとても助かっています。１年生
で受けた初試験の結果は385点でした。そこ
から毎日コツコツ勉強することで４年生で
は目標点数である900点を獲得することが
できました。培った英語力を生かし将来的に
はグローバルな環境で活躍したいです。

TOEIC を通じた英語力と自信の獲得

6
経済学部では「 TOEIC®IP 」の検定試験受験を推奨しています。また、
経済学の基本科目であるミクロ・マクロ経済学の基礎知識の修得レベ
ルと、実体経済での応用能力レベルを判定するために「 ERE 検定 」の
受験も推奨しています。いずれも、受験料は全額補助、入学時から卒
業まで何度でも受験することができます。

実践的な英語能力を培い、
国際ビジネスの現場で活躍できる
人材を育成するために5

「 海外フィールド実習 」は、夏休みに行う途上国でのフィールドワー
クと講義形式の事後学習を組み合わせて、途上国の現状や課題に対す
る理解を深める授業です。学生は各種スタディーツアーやボランティ
ア研修などから関心にあわせて渡航先を探し、現地で多くのことを学
び、感じる体験をします。その後、レポート作成やプレゼンテーショ
ン、各学生の世界各地での経験をもとにディスカッションを行い、途
上国が抱える課題に対して更なる理解を深めます。

座学と現地実習の両面から途上国を学ぶ
海外フィールド実習
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社会の課題に多角的なアプローチができる問題解決能力・
政策立案能力・情報処理能力を備えたリーダーを育成する

1 年次 2年次 3 年次 4 年次
4
年
間
の
流
れ

幅広い基礎力を
しっかり身につける

自分の学びを深める
学科を選択する

社会で活かせる専門力を
じっくり鍛える

4 年間の学びを
卒業論文にまとめる

少
人
数
ゼ
ミ

多
様
な
学
び
・
多
様
な
実
践
の
場

入門演習 基礎演習Ⅰ 基礎演習Ⅱ

「 学びの基礎力 」となる「 聴く・読む・調べる・書
く・伝える 」の 5 つの力を徹底的に身につけます。
授業内ピア・サポーターも支援します。

演習Ⅳ（ 卒業研究含む ）演習Ⅱ 演習Ⅲ演習Ⅰ

経済学の基礎を十分理解したうえで、自分に合った専攻分野にすすみ、少人数の演習
で専門力をじっくり鍛えます。3 年生後期では、日頃の研究成果を競う「 ゼミ対抗研究
報告会 」を開催。4 年生では、研究の集大成となる卒業論文を執筆します。

基礎力育成科目
経済学の技法Ⅰ・Ⅱ、経済英語Ⅰ〜Ⅲ、
経営学総論、政治学原理など

キャリア形成科目
キャリア形成論など

教養教育科目
仏教の思想、外国語、教養科目など

経済学の基礎Ⅰ

経済学の入門科目を
とおして、経済学の
基礎や現代経済の諸
問題を学びます。

経済学の基礎Ⅱ

経 済 学 の 基 礎 科 目
をとおして、経済学
の 基 礎 の 学 び を 深
めていきます。

基
礎
を
理
解
し
た
う
え
で
、
自
分
に
合
う
学
科
を
選
択（
2
年
次
）

現代経済学科

最新の経済動向を把握し、客観的なデータ分析と計画・立案・提言の能力を養
う科目を配置。自分の学びにあわせて科目を自由に選択できるとともに、4 つ
のプログラム（ 科目群 ）に分かれているので、系統的な学修が可能です。
※国際経済学科の科目も学修可能です。

ビッグデータ時代の新しいデータ分析の手法を学びます。経済データサイエンス
プログラム

スポーツサイエンスコース
環境サイエンスコース学部共通コース　

より高度な現代の経済理論を学びます。経済理論プログラム

企業・産業・地域経済など、
現場に密着したところから経済を考えます。産業経済プログラム

さまざまな経済・社会問題を学び、
それらを改善するための政策を提案します。応用政策プログラム

国際経済学科

世界経済の動きを敏感に読み取り、豊かな国際感覚とコミュニケーション能力、問
題解決能力を養う科目を配置。自分の学びにあわせて科目を自由に選択できるとと
もに、3 つのプログラム（ 科目群 ）に分かれているので、系統的な学修が可能です。
※現代経済学科の科目も学修可能です。

貿易や為替の仕組みとその影響などを学び、
世界経済の行方を考えます。国際経済プログラム

開発という視点から、先進国と開発途上国の経済関係を
見つめ直します。開発経済プログラム

長期にわたる日本と世界の経済発展の歴史を
体系的に学びます。経済史プログラム

国際関係コース
英語コミュニケーションコース学部共通コース　

4-Year Studies
4 年間で何を学ぶ ?

学部サイト
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● 中学校教諭一種免許状（ 社会 ）
● 高等学校教諭一種免許状（地理歴史）
● 図書館司書

● 学校図書館司書教諭
● 本願寺派教師資格（ 受験資格 ）

［ 取得可能な免許・資格 ］
● 中学校教諭一種免許状（ 社会 ）
● 高等学校教諭一種免許状（ 公民 ）
● 図書館司書

● 学校図書館司書教諭
● 本願寺派教師資格（ 受験資格 ）

［ 取得可能な免許・資格 ］

現代 経済学科
経済動向の把握と客観的な分析力で
問題解決を提案

産業経済
プログラム

経済データ
サイエンス
プログラム

経済理論
プログラム

応用政策
プログラム

経済理論

経済政策

データ分析

企業金融

地方財政

プログラミング

町おこし

経済史
プログラム

国際経済
プログラム

開発経済
プログラム

世界経済

開発途上国

経済史

貿易・為替

開発

国際問題

国際 経済学科
世界の人々と協力しながら
迅速に問題解決を図る

経済学の基礎を学んだうえで、より高度な現代の経済理論を勉強します。経
済モデルを使って、複雑に入り組んだ経済現象の背後にある、本質（ メカニ
ズム ）をとらえる方法を学びます。

ゲ ー ム 理 論・不 確 実 性 と 情 報 の 経 済 学・行 動 経 済 学・フ ァ イ ナ ン ス 理 論・
企業金融論　など

学びのキーワード

経済理論プログラム

企業金融 経済理論

学びのキーワード

産業経済プログラム

企業や産業そして地域経済など、現場に密着したところから、現代の経済の
ダイナミクスを学びます。具体的な問題を分析したり、実際に現場に出かけ
たりすることで、実践的な問題解決力を養います。

労働経済学・地域産業論・観光経済論・サービス経済論　など

地域経済 町おこし

学びのキーワード

財政・社会保障・貧困・環境など、広い視点から、さまざまな経済・社会問題を学
び、どのような政策によってこれらの問題を改善できるのかを考えます。あわ
せて政策の実現のために必要不可欠な財政のあり方についても深く学びます。

環境経済学・総合政策論・公共経済学・都市経済学・医療経済学・地方財政論　など

応用政策プログラム

経済政策 地方財政

学びのキーワード

スマートフォンの普及や IT 技術の発展により、膨大なデータが利用可能とな
り、我々はビッグデータ時代の到来を迎えつつあります。データを収集し分
析することで、社会やビジネスの課題を解決していく人材を育成します。

経済統計学・計量経済学・応用計量経済学・データサイエンス入門・
データサイエンス・情報システム論　など

経済データサイエンスプログラム

プログラミング データ分析

国際経済プログラム

経済史プログラム

経済史は、歴史上現れたさまざまな経済社会がどのように発展してきたかを
研究する学問分野です。このプログラムでは地域別・分野別の講義により、長
期にわたる日本と世界の経済発展の歴史を体系的に学ぶとともに、経済社会
の発展に伴って進歩してきた経済学（ 経済思想 ）の歩みについても学べます。

アジア経済史・日本経済史・経済地理学・ヨーロッパ経済史・アメリカ経済史・経
済思想史　など

国際問題 経済史

経済のグローバル化が進み、人・モノ・資金が日々国境を自由に行き来し、国
内と海外の経済の結びつきはかつてないほど強まっています。貿易や為替の
仕組みと影響など、現代の世界経済を理解するために必須となる視点を学び
ます。

国際貿易政策・比較経済論・国際金融論・国際ビジネス論・中国経済論・
ヨーロッパ経済論・アメリカ経済論　など

貿易・為替 世界経済

地域経済

学びのキーワード

開発経済プログラム

開発途上国の経済を対象に、貧しい国々が経済成長により発展していくメカ
ニズムや、また国民の生活水準が著しく低い国々への支援のあり方などを学
びます。開発という視点から、先進国と開発途上国の経済関係を見つめ直し
ます。

開発経済学・地域経済論・国際協力論・農業・資源経済学・アジア経済論・海外フィー
ルド実習　など

開発途上国 開発

学びのキーワード

学びのキーワード
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現代経済学科　伊達 浩憲ゼミ

Seminars
ゼミ紹介

● 地域銀行再編の是非―都道府県パネルデータを用いた実証分析―
● 日本のジェンダーギャップ指数過去最低 125 位からなにを学ぶか
● 日本の所得格差による貧困の連鎖

● ＣＳＲ活動と企業経営のあり方―データ分析による実証研究―
● 若者の政治に関する選挙での投票率の向上に関する実証分析と政策提案
● 戦争と経済からみる資本主義と幸福

正しいとされる災害対策
その根拠と信頼性を自ら問う

伊達ゼミでは東日本大震災の被災地への調査 ･ 分析を行い、東北の地域

で現地調査を実施します。岩手県陸前高田市の合宿では、当時被災した

市職員の方から話をうかがったり、GIS の分析結果を現地の光景と照ら

し合わせたりと、現地に足を運んだからこそ得られる学びが数多くあ

りました。衝撃だったのは、防災マップに基づいた避難行動を取ったた

めに、悲惨な事態を招いたケースが存在すると知ったことです。災害下

で取るべきとされる行動を根拠から問い直す必要があると実感し、卒

業論文は「 陸前高田市における防災マップの検証とその最適化 」をテー

マに選びました。伊達ゼミで培った、過去に学び、客観的な視点から最

善策を考える思考力を活かし、4 年間の集大成としたいです。

伊達ゼミでは、地理情報システム GIS を用いてデータと照らし合わせ、

震災が発生した当時の被災者の行動を調べます。実際に被災した方に

もお話を聞き、データでは知り得ないリアルを学びます。私たちは陸前

高田市の被災状況を調査するなかで防災マップに問題があったことや、

それによって避難行動の錯誤があったことを突き止めました。自然災

害に直面したとき、人はどのような行動を取ればよいのか。その答えを

探るべく卒業論文では「 陸前高田市及び全国複数箇所の防災行動の検

証とその問題点・改善点 」を取り上げます。地震大国の日本で生きるに

は、過去に学ばなければなりません。東日本大震災を風化させず、自分

に何ができるかを考え続けることが、真の防災につながると思います。

震災下での被災者の行動を調査し
防災マップや防災行動の問題点を検証

山本 安紋さん

3 年生（ 鳥取県立倉吉東高等学校 出身 ）

吉川 和宏さん

3 年生（ 京都府 龍谷大学付属平安高等学校 出身 ）

［ 主な卒業論文テーマ（ 現代経済学科 ）］

災害時の正しい避難行動とは？ ―東日本大震災の被災地に学ぶ―
東日本大震災の被害に焦点を当て、地理情報システム「 GIS 」をもとに被災地域を分析します。
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国際経済学科　神谷 祐介ゼミ

教員・
スタッフ紹介

● AI の利用普及をめぐる懸念―安全な AI の普及の方策を考える―
● コーヒー産業における地理、気象、品種の実証的考察
● 企業は正義と利益のどちらを選ぶべきか
● 台湾と日本における若者の将来への展望と ESD
　（ 持続可能な開発のための教育 ）の役割

● 「 森西集落の棚田を活性化させる魅力の発信方法 」
　―滋賀県高島市マキノ町森西集落の訪問調査を踏まえて―
● 日本酒の輸出拡大に影響を与える要因分析
● サンロード商店街をいかに活性化させるか―古さと新しさの融合―

国際社会の一員であるとの自覚が
よりよい社会をつくる力に

中学時代の恩師から海外ボランティアの体験談を聞いて以来、途上国

支援に興味があり「 国際協力 」をテーマとする神谷ゼミを選びました。

本ゼミは、統計データや映像を教材に国際協力を学ぶことが特徴で、過

去のゼミでは、開発途上国で SDGs 活動に取り組む日本人を取り上げた

動画を視聴しました。途上国の発展に尽くす姿を見て、国際社会の問題

は私たちが真摯に向き合うべき社会課題なのだと気づきました。また

神谷ゼミは、学びを実践する機会が多く、今年度は台湾研修を行い、ゼ

ミ生主体で現地の学生に聞き取り調査を行いました。右も左もわから

ない外国で、自分たちの足で情報集めに奔走するという貴重な経験が

でき、対話力や仲間との協働力も培われました。

神谷ゼミを選んだのは、ジェンダーによる格差が国際社会にどんな影

響を及ぼすかを探究したかったからです。ゼミの研修先である台湾は

ジェンダー ･ ギャップが少ない国とされており、現地のアンケート調査

でもそれを実感しました。台湾では、学校や会社などの組織がジェン

ダー平等に向けた取り組みを積極的に行っているのです。私はゼミ活

動を通じて、ジェンダー平等の促進 ･ 実現は、国民一人ひとりがその重

要性を知るところからはじまると知り、身近な人と意見を交わす行為

も、男女格差のない社会の実現につながるアクションなのだと気づか

されました。この先もジェンダー問題を自分ごととしてとらえ、その解

決に貢献できる人になりたいです。

開発途上国 ･ 台湾に
ジェンダー平等実現のヒントを学ぶ

市井 隼太さん

3 年生（ 滋賀県立八幡高等学校 出身 ）

カオ ティ ハイさん

3 年生（ ベトナム HOANG HOA IV High School 出身 ）

［ 主な卒業論文テーマ（ 国際経済学科 ）］

国際協力論 ―国際問題を出発点に、社会のあり方を考える―
開発途上国で起きている諸問題、その要因を理解し、私たちにできる行動は何かを検証します。
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My Background

Life after Graduation

暴力・貧困・差別の解消をテーマとするゼミに所属して「 平和の経済学 」を研究しました。
沖縄や長崎でのゼミ合宿では、現地の歴史と現状を学び、平和の可能性を追求しました。
また、ゼミ長や新入生の授業をサポートするピア・サポーター、サークルでは他大学との
橋渡し役である渉外長を務めました。さまざまな活動を介してコミュニケーション力を磨
いたおかげで、多様な立場や幅広い年代の方々と良好な関係を築けたと自負しています。

現在は、部内の庶務や技術管理といった事務作業を担っています。業務上、さまざまな立
場の方と接する機会が多く、大学時代に身につけたコミュニケーション力が役立っている
のを実感する毎日です。相手の真意を汲み取りつつ、自分の意見を的確に伝える力も日々
の仕事に活かされています。今は、自分に与えられた仕事をより深く理解し、完璧にこな
すことが目標です。将来的には、開発などに直接携わる技術系の業務にも挑戦したいです。

Q. 大学時代にはどのようなことに取り組んでいましたか ?

Q. 大学での学びは現在の仕事にどう活かされていますか ?

入学後すぐ恩師となる先生と出会い
ました。2 年生以降はその先生のもと
でゼミ長を務め、学修への姿勢や人
との接し方を学びました。

沖縄でゼミ合宿を行い、歴史や基地
問題を学びました。戦争を経験され
た方の案内で、ガマ入壕も体験させ
ていただきました。

ピア・サポーターを通じて、責任ある
立場で働く難しさを痛感。相手の視
点に立って考え、真意を汲み取る力
が身につきました。

予算や固定資産、自社独自の技術管
理を行い、部内のメンバーがスムー
ズに業務を行える環境を整えること
に注力しています。

大学 1・2 年生 大学 3 年生 大学 4 年生 現在

Graduate's Interview

株式会社村田製作所
生産技術開発統括部
生産技術開発 3 部  勤務

小野 亜佑美さん

国際経済学科 2020 年卒業
（ 滋賀県立守山高等学校 出身 ）
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My Background

計量経済学を活用してさまざまな事柄を分析するゼミに所属し、京都観光や消費者の日々
の消費活動に関する研究を行っていました。結果を分析するなかで、物事の本質をとらえ
る力が鍛えられたと感じます。学内外の研究発表大会で研究成果を披露し、入賞できたと
きの達成感は、今も忘れられません。興味を追究する私を、あたたかくサポートしてくだ
さった先生や仲間には、感謝の気持ちでいっぱいです。

製造業を中心とした多様な企業の定常的な業務を自動化するために、RPA というツールを
用いた開発、運用・保守を担っています。お客さまが抱える課題を解決する際には、在学中
に養った本質をとらえる力が役立ちます。あらゆる事象に多角的なアプローチを試みると
いう面でも、4 年間の学びと経験が活きているのを実感します。今後は、課題解決力に磨き
をかけ、日本企業の働き方の改善に貢献したいと考えています。

Q. 大学時代にはどのようなことに取り組んでいましたか ?

Q. 大学での学びは現在の仕事にどう活かされていますか ?

２年生でカナダへの留学に挑戦。日
本とは異なる環境に身を置き、肩の
力を抜いて生きることの素晴らしさ
を学びました。

ゼミ活動が本格的に始動。ゼミのメ
ンバーと努力を重ねた結果、他大学
も参加する研究発表大会で賞をいた
だけました。

就職活動と卒業論文の両立で忙しい
毎日でした。ゼミメンバーと結束し
て卒業論文を完成。最後の食事会は
格別に美味しく感じました。

本学で培った挑戦心を糧に、仕事は
人生を豊かにしてくれるということ
を証明するため、技術面の向上にも
力を注いでいます。

大学 1・2 年生 大学 3 年生 大学 4 年生 現在

Graduate's Interview

株式会社ＫＹＯＳＯ
自動化推進事業部 開発担当

辰巳 碧さん

現代経済学科 2021 年卒業
（ 大阪府立長尾高等学校 出身 ）
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就職支援として 1 年生の前期に開講する「 入門演習 」では、講義のなかで
キャリアセンターから、大学 4 年間のキャリア形成についてレクチャー
を受け、自身のキャリアプランを立てます。また、経済学部のキャリア形
成科目として「 キャリア形成論Ⅰ 」「 キャリア形成論Ⅱ 」があり、少人数の
ワークショップ形式で実施。キャリアに関する諸理論を通じて自分自身
を見直したり、キャリアについて考える視点をもてるように取り組んで
おり、コミュニケーション能力の育成にも力を入れています。さらに、2
年生後期から始まる「 演習 」でも、キャリアセンターの担当者から就職活

動直前の心構えについて学ぶことができます。そして、経済学部ではメン
ターシップ制度を実施しています。この制度は、経済学部同窓会（ 龍経会 ）
の全面的な協力のもと、経済学部・経済学研究科の卒業生（ メンター）と
現役生を結びつける仕組みです。さまざまな職種や経験をもつメンター
が各テーブルに配置される合同説明会のような「 メンターフェア 」、メン
ターと少人数の学生の座談会「 メンターラウンジ 」を「 入門演習 」等の正
課の授業のなかにも取り入れながら就職支援に取り組んでいます。

経済学部のキャリアサポート体制

● 住友林業株式会社
● セキスイハイム近畿株式会社
● 株式会社伊藤園
● 扶桑薬品工業株式会社
● 山崎製パン株式会社
● 日本通運株式会社
● アークレイ株式会社
● サンワテクノス株式会社
● 株式会社ドトールコーヒー
● 株式会社セブン－イレブン・ジャパン
● 三井住友海上火災保険株式会社
● I&J デジタルイノベーション株式会社
● キンドリルジャパン株式会社
● 株式会社 KSK
● パーソルキャリア株式会社
● レイス株式会社
● 農林水産省
● 法務省
● 国税庁
● 大阪府庁　など

［ 主な就職先 ］

● 積水ハウス株式会社
● 住友不動産販売株式会社
● アイリスオーヤマ株式会社
● クリナップ株式会社
● グンゼ株式会社
● 株式会社 GS ユアサ
● 阪急電鉄株式会社
● JFE 商事株式会社
● ナブコドア株式会社
● 日本食研ホールディングス株式会社
● 株式会社ニトリ
● 株式会社関西みらい銀行
● 株式会社京都銀行
● 野村證券株式会社
● NEC ソリューションイノベータ株式会社
● 株式会社 JTB
● 日本アイ・ビー・エムデジタルサービス株式会社
● 富士フイルムビジネスイノベーションジャパン株式会社
● 財務省
● 京都市役所　など

［ 主な就職先 ］

就職状況 （2022 年度卒業生 ）

資格・
就職情報

※主な就職先は業種順に記載

経済学部の就職
Careers

国際経済学科

建設業      7.6 %

メーカー    12 .9 %

情報通信業    10.6 %

流通業       9.1 %

福祉   1 . 5 %

公務員   5. 3 %

金融業   8 . 3 %

商社   12 . 9 %

サービス業   15.9 %

不動産   5. 3 %

教育   3 .0 %

その他   6.1 %

現代経済学科

建設業      6 .6 %

メーカー    10.9 %

情報通信業     12 . 2 %

輸送業     2 .6 %

流通業    10. 2 %

福祉   1 .0 %

宗教   0. 3 %

金融業   11 . 5 %

公務員   5.6 %

商社     11 . 2 %

サービス業   17.7 %

不動産   4 .6 %

教育   3 .0 %

その他   2 .6 %

輸送業      1 . 5 %
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授業を通じて公共サービスの重要性を知り、誰一人取り残されない社会づく
りに寄与したいと考え、公務員を志望しました。初対面の人と話すのが苦手
だったため、面接対策には最も力を入れ、キャリアセンターを存分に活用し
ました。大阪市役所に内定をいただけたのも、その努力が報われたからだと
思います。学部で身につけた経済の知識、ゼミの研究グループでリーダーを
務めた経験を活かし、市民に寄り添える職員となりたいです。

大阪市役所 内定

向井 奈実さん

現代経済学科 4 年生
（ 大阪府立久米田高等学校 出身 ）

阪神淡路大震災の惨状を学んだことから、広く社会に貢献できる仕事に就
きたいと考えていました。志望先から内定をいただけたのは、何度も繰り
返し面接のイメージトレーニングを行ったからだと思います。他大学との
交流プレゼンテーションや応援部でのエールなどで培った「 人に伝える
力 」も余すところなく発揮できました。今後はさらに人と関わる機会が増
えます。どんな場面でも堂々と意見を述べられるよう精進します。

ホーチキ株式会社 内定

宮本 一世さん

国際経済学科 4 年生
（ 兵庫県 三田松聖高等学校 出身 ）

経済理論プログラムで企業の収益計算や投資を学ぶなかで、誰かの利益拡
大を助ける職種に就きたいと考えるようになりました。入社に先んじて取
得した証券外務員の資格、学内のボランティアセンターでの活動を通じて
培われた提案力や問題解決力も、銀行業に従事するうえで役に立つと確信
しています。自分の知識と強みを武器に、今後はさらなる資格取得にも励
み、お客さまにあわせた解決策を提案していきたいです。

株式会社りそな銀行 内定

岡田 祐依さん

国際経済学科 4 年生
（ 大阪府 大阪国際大和田高等学校※ 出身 ）

※現・大阪府 大阪国際高等学校

大学では、Python というプログラミング言語を用いたデータ分析を学びま
した。実際にプログラミング言語を活用してきた経験は、面接時の志望動機
に説得力をもたせられたと思います。エントリーシートの内容を暗記するの
ではなく、要点のみを組み立てながら話せたことも評価してもらえたのでは
ないかと思います。プログラミングのエラーに対して、諦めず根気よく原因
を探って解決へと導いたように、実務においても粘り強くシステム開発に取
り組んでいきます。

富士ソフト株式会社 内定

田宮 和也さん

現代経済学科 4 年生
（ 奈良県 橿原学院高等学校 出身 ）
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https://www.econ.ryukoku.ac.jp

世界は驚くべきスピードでその姿を変え、
将来の予測が難しい時代となっています。
いま必要なことは、「 学び 」を深めること。

「 つながり 」に目覚めること。
龍谷大学は「 まごころある市民 」を育んでいきます。

自らを見つめ直し、他者への思いやりを発動する。
自分だけでなく他の誰かの安らぎのために行動する。
それが、私たちが大切にしている

「 自省利他 」であり、「 まごころ 」です。
その心があれば、激しい変化の中でも本質を見極め、
変革への一歩を踏み出すことができるはず。

探究心が沸き上がる喜びを原動力に、
より良い社会を構築するために。
新しい価値を創造するために。

私たちは、大学を「 心 」と「 知 」と「 行動 」の拠点として、
地球規模で広がる課題に立ち向かいます。
1639 年の創立以来、貫いてきた進取の精神、
そして日々積み上げる学びをもとに、様々な人と手を携えながら、
誠実に地域や社会の発展に力を尽くしていきます。

豊かな多様性の中で、心と心がつながる。人と人が支え合う。
その先に、社会の新しい可能性が生まれていく。
龍谷大学が動く。未来が輝く。

You, Unlimited

龍谷大学のブランドストーリー

龍谷大学 経済学部
あらゆる「 壁 」や「 違い 」を乗り越えるために、「 まごころ 」を持ち、

「 人間・社会・自然 」について深く考える人を育む。
それが、龍谷大学の教育のあり方です。

自分自身を省み、人の痛みに感応して、
他者を受け容れ理解する力を持つ。
人類が直面するリアルな課題と真摯に向き合う。
そして様々な学びを通じて本質を見極める目を養い、
自らの可能性を広げていきます。

※掲載の学年、所属は取材時のものです。 2024 年 4 月発行

JR　「 大 阪 」駅 　→　約 42 分
京 阪「 京 橋 」駅 　→　約 41 分
近 鉄「 奈 良 」駅 　→　約 43 分
JR 「 三ノ宮 」駅 　→　約 63 分

大阪、奈良、兵庫
から好アクセス

京都市伏見区深草塚本町 67

Tel 075-645-7894

keizai@ad.ryukoku.ac.jp

深草キャンパス


